



Référent national : VAYRAC Philippe

La prière universelle est aussi appelée la prière des fidèles. Elle est un des lieux, dans la liturgie de la messe, de participation active des fidèles. Juste avant d'entrer dans la liturgie eucharistique par l'offertoire, la prière des fidèles conclue la liturgie de la parole, la développe et la conclue (PGMR* 55, 69). Après avoir entendue la Parole de Dieu, celle-ci se fait agissante en intercession pour le monde.

- **La PU est structurée** en plusieurs intentions adressées au Père. L'assemblée s'approprie l'intention par un refrain. Le texte de ce refrain doit donc, naturellement être adressé au Seigneur.

Les intentions sont en général structurées comme ceci (PGMR 70) :

1. une intention pour l'Église
2. une intention pour les dirigeants des affaires publiques et le salut du monde entier
3. une intention pour ceux qui sont accablés
4. une intention pour l'assemblée réunie ce jour-là

- **Chaque intention doit être courte.** Il est préférable qu'il n'y ait qu'une idée par intention quitte à en ajouter une ou deux. C'est plus intelligible pour l'assemblée. Il convient de manier avec prudence les intentions trop longues, qui reprennent, par exemple, des phrases de la Parole de Dieu entendue ce jour-là. D'une part, on vient de l'entendre, d'autre part et surtout, cela alourdit l'intention et la rend moins compréhensible.

- **Un des écueils à éviter** et de « ramener la prière à soi », par exemple comme ceci : « Seigneur, nous te prions pour les malades afin que nous sachions les entourer ». Le risque est alors de prier pour nous et plus pour les malades. Par ailleurs, cela peut dissimuler un manque de foi... Pourquoi ne pas oser dire « Seigneur, nous te prions pour nos frères et sœurs malades. Viens les guérir, soulager leurs souffrances et te révéler à eux. » ?

*PGMR : La Présentation générale du missel romain est le document présentant la messe selon le rite romain. Elle en explique le sens général, le sens des différentes parties qui la composent et les dispositions intérieures qui conviennent pour y participer activement.



- La prière universelle est **une fonction diaconale** (PGMR 94, 171). Afin de favoriser au maximum la participation active des fidèles (PGMR 36, 71, 197), les intentions peuvent aussi être lues par des laïcs. Elle est toujours dirigée par le prêtre qui l'introduit et la conclue. L'assemblée fait sienne chaque intention par un refrain ou un bref silence.

Proposition de mise en œuvre pour tenir compte de ces deux éléments cité ci-dessus, avec la présence du diacre et des laïcs.

Au Congrès Mission, nous pouvons imaginer une lecture à deux voix (diacre et fidèle) en s'inspirant de la grande prière universelle du vendredi saint avec une mise en œuvre simple. Le diacre peut se tenir à l'ambon et dire le débit de chaque intention qui est ensuite poursuivie par des fidèles, au premier rang de l'assemblée.

Exemple :

Diacre (Ambon): - « Prions pour nos frères et sœurs malades »

Lecteur (Assemblée): - « Seigneur, viens les guérir, soulager leurs souffrances et te révéler à eux. Nous t'en prions. »

Refrain

NB: dans cet exemple, il y a également une cohérence d'orientation de la prière. Le diacre, depuis l'ambon, est tourné vers l'assemblée et l'interpelle; « prions pour... ». Le lecteur, orienté comme l'assemblée, s'adresse à Dieu dans le cœur de l'intention (Seigneur, Viens. »). La prière universelle est ensuite conclue par la monition sacerdotale du président. Seulement après, l'ensemble des ministres (diacre, lecteur) retournent à leurs places. Cette mise en œuvre permet d'enrichir la PU en intégrant le ministère diaconal et en proposant une expérience de complémentarité entre le prêtre, le diacre et les fidèles.

- **Pour la messe d'envoi** du CM, **deux options sont possibles**. La prière universelle est souhaitable mais n'est pas obligatoire dans la célébration de la messe. Par exemple, elle est omise en carême lorsqu'il y a des scrutins puisque les scrutins comportent une prière litanique.

1. considérer que la prière d'envoi en mission tient lieu de prière universelle.
2. conserver une prière universelle en plus de la prière d'envoi en mission.

- **Dans le premier cas**, on est dans l'esprit de ce qui se fait lors des scrutins avec les catéchumènes.
- **Dans le second**, on distingue la prière pour le monde et la prière pour les fidèles présents envoyés en mission. Dans ce cas, il faut veiller à ce que la 4ème intention ne soit pas redondante.

Si la PU est conservée, il est essentiel que chaque intention soit très courte. La lecture à 2 voix de la mise en œuvre proposée n'allonge pas, en soi. Ce sont les intentions qui rallongent. De plus en plus de diacres permanents participent au CM. Sans doute y trouvent ils un lien fort avec leur ministère diaconal et ce que l'on peut considérer comme une nouvelle diaconie des personnes ne connaissant pas Jésus. La place qui leur est laissée dans la liturgie est donc à considérer aussi de ce point de vue.



Proposition de prière universelle, laissé à l'appréciation de chaque responsable du CM en lien avec le responsable liturgique ainsi que le cérémoniaire/prêtre/évêque en fonction du lieu où se déroule le CM.

- *Seigneur, nous te prions pour l'Église. Aide chaque baptisé à puiser dans son baptême la joie de t'annoncer.*
- *Seigneur, nous te prions pour les responsables politiques, en particulier de notre pays afin qu'ils servent toujours plus dans l'humilité la poursuite du bien commun.*
- *Seigneur, nous te prions pour nos frères et sœurs malades. Viens manifester ta puissance de vie sur toute forme de mort.*
- *Seigneur, nous te prions pour les toutes les personnes qui participent cette année aux Congrès Mission. Montre à chacun où tu l'appelles à t'annoncer et donne nous la force de te suivre.*

Proposition de mise en œuvre avec diacre (à l'ambon) et lecteur (dans l'assemblée)

Diacre: *Prions pour l'Église*

Lecteur: *Seigneur, aide chaque baptisé à puiser dans son baptême la joie de t'annoncer.*

Diacre: *Prions pour les responsables des affaires publiques*

Lecteur: *Seigneur, accompagne nos responsables politiques, en particulier ceux de notre pays afin qu'ils servent toujours plus dans l'humilité la poursuite du bien commun.*

Diacre: *Prions pour nos frères et sœurs malades ou accablés*

Lecteur: *Seigneur, soutiens nos frères et sœurs dans la souffrance et viens manifester ta puissance de vie sur toute forme de mort.*

Diacre: *Prions pour les toutes les personnes qui participent cette année aux Congrès Mission.*

Lecteur: *Seigneur, révèle à chacun où tu l'appelles à t'annoncer et donne nous la force de te suivre.*